
●●●●● ● ●●●●●●● ● ●●

9 体 育E-mail:jbtycool@163.com ２０１９年７月１７日 星期三责任编辑/仇建辉 马晶

随着主火炬在圣保罗体育场缓缓
熄灭，第 30届世界大学生夏季运动会于
当地时间 7月 14 日晚在意大利那不勒
斯落下帷幕。12 天时间里，来自全球
118个国家和地区的 6000名年轻人齐聚
一堂比拼交流，收获新的人生体验，也
收获友情和欢乐。

不说分手，更难说再见。闭幕式成
为了一个大联欢，大家依依惜别、相互合
影留念。短短十几天内，志愿者也和年
轻的运动员们结下了深厚的情谊，大家
交换帽子、纪念徽章等，各种各样的合影
将离别的气氛不断推向新的高潮。

在本届大运会上，中国大学生体育
代表团发挥不俗，共收获 22 金 13 银 8
铜，位列金牌榜第三位。日本体育代表
团和俄罗斯体育代表团分列前两位。大
学生运动员们不仅通过比赛展现出较高
的竞技水平，更增加了比赛的经验。

除了传统优势项目跳水、乒乓球外，
本届大运会上中国体育代表团还在很多
项目上实现了突破。来自天津师范大学
的张德顺在女子 10000米比赛中以 34分
03秒 31的成绩，为中国队赢得一枚宝贵
的金牌。在最后的冲刺阶段，面对身后
运动员的穷追不舍，张德顺紧咬牙关、一
拼到底，第一个冲过了终点，帮助中国队
拿下这枚宝贵的金牌，展现出了顽强拼
搏的体育精神。

在网球项目上，中国姑娘发挥出
色，获得了女子团体和女子双打两枚金
牌，收获了境外参加大运会的历史最佳
战绩。

在集体项目中，足球、篮球、排球等
项目我们都有所进步，但与世界强队的
差距依然明显。中国女篮在本届大运会
上取得了第八名的好成绩，创下了 2005
年大学生组队以来的最好成绩。在小组
赛中，中国女篮以两胜一负的战绩成功
突围。1/4决赛中，遭遇强大的美国队，

虽然最终不敌对手，但中国女篮的姑娘
们打出了精气神，赢得了现场观众的一
致点赞。

挥洒汗水、不负青春，世界大学生运
动会的赛场上留下了一个个拼搏的故
事，也将成为年轻小将们在成长过程中
的宝贵财富。胜利的喜悦、失利的无奈、
场外的友情，这些都将成为他们人生道
路上的重要记忆。

中国大学生体育协会主席、北京大
学校长郝平表示，本届世界大学生运动
会，中国大学生运动员展现了较高的竞
技水平，赛场上奋力拼搏，场外也展现了
很好的精神风貌，反映出了新时代中国
大学生应有的风采。

在闭幕式上，那不勒斯市长马吉斯

特里将国际大体联会旗交给国际大体联
主席马迪钦，并由马迪钦将会旗交给成
都市市长罗强。“这是一个令人激动的夜
晚！世界大学生运动会正式进入到成都
时间。”罗强表示，成都1600万市民，将热
情欢迎来自世界各国和地区的朋友们，
2021年，让我们相约成都，相约中国。

据悉，成都自获得 2021年世界大运
会的举办权以来，筹办工作有条不紊地
推进。目前成都世界大学生运动会已经
确定了 18个比赛项目，其中 15个是国际
大体联的规定项目，武术、赛艇和射击将
成为东道主的自选项目。“成都将把筹办
大运会作为推动城市体育发展、对外交
往合作及推动全民健身的重要抓手。”
成都市体育局局长熊艳说。目前，成都

已遴选了 49个场馆作为未来世界大学
生运动会的比赛和训练场馆，其中近 30
个位于高校校园中。

世界大学生运动会，不仅可以给中
国大学生运动员提供展现风采的舞台，
让他们在国际大赛中得到锻炼，更重要
的是可以引领国内校园体育赛事的发
展。通过成都筹办和举办世界大学生运
动会，我们期待中国大体协能够继续发
力校园体育赛事，深耕校园体育文化土
壤，让更多的体育竞技人才涌现，也让越
来越多的大学生享受运动的乐趣。

上图：成都市市长罗强在2019年那

不勒斯大运会闭幕式上接过国际大学生

体育联合会会旗，大运会正式进入“成都

时间”。 新华社发

第 30届世界大学生夏季运动会在意大利那不勒斯落幕，中国大学生体育代表
团收获22金 13银 8铜，位列金牌榜第三位—

2021年世界大学生运动会落户成都
■文 元 本报记者 仇建辉
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“二青会的各项筹备工作基本就绪，
已做好从筹备组织向临场实战转变的充
分准备。”7月 13日，第二届全国青年运
动会太原执委会宣布，正式开启二青会
的山西时间。

第二届全国青年运动会，将于 2019
年 8月 8日至 18日在山西举办，历时 11
天，设置 49个大项、1868 个小项。太原
作为主赛场，承担 60%以上的比赛任务，
其他 10个市各承办 1至 2项比赛。这也
是山西省举办的规模最大、规格最高的
综合性体育赛事。
“太原的蓝天白云，让我很意外。来

之前我真没想到太原的变化如此之大。
借助举办二青会的契机，山西充分地进
行了城市营销，提高了知名度和美誉
度。”知名体育赛事运营专家刘清早说。

太原，是一座拥有 2500 多年历史
的古城，具有浓郁的文化气质，历史上
就出现过许多家喻户晓的名人，如廉
颇、狄仁杰、杨家将等。近年来，借助举
办二青会的契机，太原市下大力气进行
城市治理，尤其是城市道路的扩建和修

缮，不仅给老百姓带来了极大的便利，
也大幅度提升了城市的品位。如今，当
你再走进这座城市时，你会发现三晋大
地的崭新面貌。

10 日，在太原市西南郊外，群山环
抱之中，几块标准足球场一字排开，这就
是太原西山奥申体育公园，青运会的足
球比赛场地之一。放眼四周，绿色成为
主色调。周边山坡上，施工人员仍在紧
张作业、修复荒山荒坡。几年前，这里还
是太原第一热电厂的粉煤灰库，且周边
分布多处小煤窑。
“这片足球场占地 179亩，是太原奥

申体育公园的主体部分。这里有 4块标
准足球场，包括使用天然草皮的 1个主
赛场和 1个附属赛场，以及 2个使用人工
草皮的训练场，二青会的部分足球比赛
放在这里进行。”太原奥申体育公园赛事
负责人王喜彬说，“两年前，这里上千亩
地是我们太原市第一热电厂的粉煤灰填
埋场，再加上山里私挖煤矿的，填埋工业
垃圾的，荒山废墟不说，这里还是太原市
一个巨大的污染源。”

2017年，运行 60余年的太原第一热
电厂停产搬迁，粉煤灰库的治理立即启
动。为了办好二青会，山西省全省总动
员，关停并治理了这个运转了将近 10年
的黢黑色粉煤灰填埋地，经过悉心打造
后成为以体育休闲和体育旅游为主题的
绿色森林公园。

山清水秀生态美，成为了近年来很多
城市努力的目标。作为干旱少雨的内陆
城市，汾河一直是太原的城市名片之一。
以往，由于市区管网排水能力有限，且雨
污水尚未彻底分流，每到汛期，太原东、西
两山支流携带大量污水进入汾河，汾河公
园水质一度下降为劣五类。近年来，太原
市强力实施生态修复，通过“九河一湖”水
生态修复综合治理、雨污分流等措施，使
原先污水横流的河道重现一河清水。

11 日，在太原市水上运动中心，百
余米宽的汾河河道上，运动员划着皮划
艇、龙舟往来穿梭。站在临时码头边望
去，青草、灌木、树木等景观植被依次铺
开。河岸边，不时有裹挟着清新水汽的
清风吹来。放眼望去，在河道两侧绿植

背后，城市轮廓若隐若现。
太原市全民健身指导中心主任任开

云介绍，太原市水上运动中心位于太原
汾河综合治理三期工程蓄水河段，全长
2.5公里，主要承担二青会皮划艇、赛艇、
龙舟等比赛项目。此前，这里是荒滩遍
布、杂草丛生的季节性河道，经过治理，
太原实现了利用天然河道开展水上运动
的愿望。在二青会后，这里将向公众开
放。届时，太原老百姓不仅能够进行水
上运动，还能乘船游览汾河美景。

除了借助筹备二青会的机遇，大力
发展城市建设之外，山西省还希望通过
举办二青会，培养出更多合格的“体育人
口”，为中国体育的未来发展蓄力。

学历史出身又辅修经济，山西省体
育局局长赵晓春丰富的知识储备，使得
他对二青会能够给予山西省体育发展的
推动作用有着自己独到的见解：“从经济
学的角度讲，政府对于本届二青会的巨
大投入，只是赛事成功的基础条件，更重
要的是，我们想通过二青会，让民众对体
育产生真正的兴趣，体育可以改变人的
性格，进而塑造人的行为。一届大型综
合运动会的最大价值，除了赛事收获的
金牌和成绩本身，更重要的考核指标是
运动会结束后，能给社会和民众留下来
怎样的体育文化传承。”

在赵晓春看来，国家体育产业的发
展规模，取决于体育人口的数量与质量，
“只有拥有一定体育技能的人，才算是真
正的体育人口，他们的需要，决定着国家
体育产业的走向和规模，这不是单纯的
竞技体育问题，这是一个社会问题，青年
们需要从小掌握一定的体育技能，而不
仅仅是停留在简单的‘锻炼’层面，这是
我们想要进一步达到的目标”。

这届二青会的举办，或许是督促青年
人“掌握一定体育技能”的良好开端。

2019 年 8 月 8 日，让我们一起相约
山西太原，共同见证第二届全国青年运
动会的幕启。

（本报山西太原7月14日电）

上图：第二届全国青年运动会场地

自行车比赛馆。 张志强摄

第二届全国青年运动会将于8月8日至18日在山西举行。山西省借助筹备二青会的

契机，全面展示崭新的三晋形象——

在 逐 梦 路 上 绽 放 青 春
■刘 阳 本报记者 仇建辉

时隔 10 年，温网男单决赛再次以
长盘决胜。

10 年前，27 岁的费德勒在第五盘
以 16 比 14 的局分击败罗迪克赢得冠
军。10年后，温网修改了规则，决胜盘
打到 12比 12时将以“抢七”的方式决出
比赛的胜者。这一次 37岁的费德勒依
然站在这片草地上，只不过与他隔网相
对的变成了塞尔维亚人德约科维奇。

第一盘末尾，费德勒在抢七局一度
以 5比 3领先，德约科维奇连得四分，实
现了逆转。

第三盘，费德勒在局分 5比 4领先
时曾获得一个盘点，德约科维奇用一记
制胜分挽救盘点，并把这盘比赛拖进抢
七，再次实现逆转。

进入到决胜盘，费德勒在局分 8比
7时曾获得两个冠军点，德约科维奇又

两度化解，最后在“超级抢七”中用一
记勇敢的反手直线拼出三个赛点，最
终完成超级大逆转。经过这场耗时近
5小时的鏖战，德约科维奇第 5次夺得
温网冠军，也将自己的大满贯数量提
升至 16个。

正如各方赛后所评价的那样，这是
一场没有输家的比赛，这注定是一场被
载入史册的比赛。这场比赛的伟大，不
仅是其用时之长、攻守变化之激烈，更
因为德约科维奇在这场比赛中展示出
了超乎寻常的战斗品质。毕竟，这对已
经有过 47次交锋的老对手之间所比拼
的不只是技术，更是心理。“战火淬炼而
成的战士”，是温网官方对于德约科维
奇的评价。

在温布尔登的草坪上，费德勒从来
都是更受球迷欢迎的那一个。8次封
王，100场胜利，在温网决赛的赛场上，
德约科维奇不仅要战胜场地那一头的
费德勒，还要战胜全场几乎一边倒支持
费德勒的球迷。

在这场漫长而艰难的比赛中，无论
是在领先还是落后时，德约科维奇都异
常冷静。他既没有在自己失误时愤怒
摔拍，也没有在赢得关键分时怒吼庆
祝。赛后德约科维奇感叹道：“这也是
我人生中遇到过对心理要求最高的一
场比赛！”

从 2018年温网夺冠到今年温网卫
冕成功，德约科维奇在 5个大满贯中夺
得 4冠。“在这些你为之付出过汗水，每
一天的生活都是为此而准备的比赛当
中，你在之前花费了时间在场上训练，
并让你处于正确的位置，与伟大的对手
同场竞技时，这一切都变得有了意义。”
德约科维奇说道。

从 2011年第一次建立起属于自己
的“德氏王朝”到现在，这几年来德约科
维奇有过令整个男子网坛为之钦佩的统
治期，也有因为自身状态起伏不定而倍
感迷茫的低谷期，所幸的是，因为对于网
球的热爱，这个从战火中走来的战士始
终没有放弃。

现在距离费德勒所创造的 20座大
满贯冠军纪录，德约科维奇还差 4个。
距离费德勒所保持的 310 周世界排名
第一的纪录，目前已累计占据世界第一
宝座 260 周的塞尔维亚人如果继续保
持在网坛的统治力，或许明年就有可能
打破这项纪录。

对此，德约科维奇也坦承，费德勒
和纳达尔为网球运动书写的历史是自
己前进的动力，但要超越历史，他还有
很长的路要走。也正是因为这些旗鼓
相当的对手，网球才如此吸引我们，这
项运动才变得格外耀眼。
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赛场与战场有着不解之缘。体育
自诞生的那天起，就与军人形影相随。

古代奥运会源于战场。公元前的
希腊经常发生战争，各城邦都需要通过
体育运动来训练体魄强壮的士兵去赢
得胜利。公元前 776年，第一次古代奥
运会便在古希腊奥林匹克村的宙斯神
庙前揭开了帷幕。人们不难发现，古代
奥运会的比赛项目一开始就有浓郁的
军事特点。这不仅表现在摔跤、拳击、
战车、武装跑等项目的设置上，而且参
加运动会的选手，也基本上是暂时放下
武器的士兵。

古代奥运会不仅给军队培养体魄
强健的士兵，而且给我们这个世界带来
了和平。古代奥运会举办之始，就实行
了“神圣休战”。举办奥运会期间，战争
必须一律停止，所有道路自由通行，任
何人不准动用武器。“神圣休战”表达了
人们追求和平与自由的良好愿望，由
此，古代奥运会也就被誉为“和平自由
的代表”。

种种原因，古代奥运会一度在我们
这个世界上消失了。15世纪的文艺复
兴使欧洲一批有识之士重新怀念奥林
匹克精神。在被尊称为“现代奥林匹克
之父”的法国教育家顾拜旦的倡导下，
停办了 1500多年的古代奥运会得以脱
胎换骨地重生。1896 年，第一届现代
奥林匹克运动会在希腊雅典正式举行，
由此拉开了现代奥运会的辉煌历程。

从古代奥运会脱胎发展而来的现
代奥运会，尽管已有了一百多年历史，
至今依然有着较为浓烈的军事色彩。

比如，田径、摔跤、拳击、射击、射箭、击
剑等比赛项目，仍属于军事体育的范
畴。不可否认，现代奥运会的军事色彩
已经大大淡化，似乎离军人已经远去，
但世界各国军人却没有忘记体育。如
今，各国军人相聚于世界军人运动会的
赛场，举办属于自己的体育运动会，是
一次返璞归真，更是化剑为犁的具体行
动。这一回归不是简单的轮回，而是赋
予了新内涵的螺旋上升。

下图：国际奥委会主席巴赫在

2014年索契冬奥会奥林匹克休战墙上

签字。 新华社发
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